

**Análisis del intercambio comercial entre la Comunidad Económica Europea y los países de América Latina 1965—1980\***

*Pio Pignatti Morano*

Esta publicación analiza en sus cinco partes la evolución y la estructura del intercambio comercial entre la Comunidad Económica Europea y América Latina durante el período 1965-1980.

La PRIMERA PARTE comprende tres capítulos. El primero da una visión panorámica de la situación económica en América Latina. El segundo examina el rol que juega América Latina en el comercio mundial, así como el destino y el origen de las corrientes de intercambio con relación a las áreas económicas más importantes. Por último, el tercero da una información básica sobre los aspectos demográficos y económicos de cada uno de los países latinoamericanos.

La SEGUNDA PARTE también comprende tres capítulos. El primero incluye un análisis global y un análisis de las principales categorías de productos que son objeto del intercambio comercial entre la CEE, en su conjunto, y cada uno de los países latinoamericanos, realizándose, asimismo, una comparación del comercio de la CEE con el de los países agrupados en la OCDE.

El segundo capítulo analiza el intercambio comercial entre América Latina y cada uno de los países miembros de la CEE, mientras que en el tercero se extiende dicho examen a España y Portugal, países can-

didatos a un próximo ingreso en las Comunidades Europeas.

En la TERCERA PARTE se realiza un detallado análisis de las importaciones comunitarias de los 50 productos más importantes exportados por los países de América Latina. Le sigue un panorama sobre la tendencia de las importaciones de la CEE, indicándose por cada país latinoamericano su participación en el mercado comunitario y la concentración por producto.

Las exportaciones más importantes de la CEE hacia América Latina se analizan en la CUARTA PARTE, que proporciona un estudio detallado del grado de penetración de la CEE comparado con el de otros países extracomunitarios. Asimismo, se examina la concentración del comercio por países de destino y la "especialización" por producto exportado.

En consideración del hecho que este estudio fue preparado en 1980 y que los datos analizados en los capítulos antes mencionados llegan hasta 1979, se decidió que la QUINTA PARTE presentase un resumen de la situación más reciente del intercambio comercial CEE-América Latina limitando dicho análisis a los aspectos más salientes del comercio entre estas áreas económicas.

Siguen algunas notas metodológicas que ilustran las diferencias existentes entre las estadísticas del presente estudio y aquellas citadas en otros documentos del Instituto de Estadísticas de las Comunidades Europeas (EUROSTAT). Al final de dichas notas se da la lista de las principales fuentes utilizadas.

El estudio se realizó bajo la autorizada y eficiente coordinación del Dr. S. Ronchetti y del Dr. A. de Michelis, respectivamente Director de Estadísticas de Comercio Exterior y Jefe de la División Análisis y

Desarrollo de EUROSTAT. El estudio fue llevado a cabo con dedicación y alta profesionalidad por un grupo de investigadores del Instituto de Estadísticas de la Universidad de Milán, bajo la Dirección del Prof. G. Landenna y con la asistencia de la División Análisis y Desarrollo de EUROSTAT. En particular, la Primera Parte fue elaborada por el Dr. A. D'Angio, la Segunda Parte por el Prof. G. C. Blangiardo, la Tercera Parte por el Prof. M. Martini, la Cuarta Parte por el Dr. G. Vittadini y la Quinta Parte por Mr. L. Jensen.

La versión en idioma español ha sido realizada por el Instituto Italo-Latino Americano (IILA), a quien el Instituto de Estadísticas de las Comunidades Europeas ha expresado sincera gratitud por la asistencia prestada también en la recolección de las informaciones estadísticas latinoamericanas.

Asimismo, el Instituto Italo-Latino Americano, organismo internacional del que forman parte veinte países de América Latina e Italia, ha considerado importante editar el presente estudio adjudicándose la responsabilidad de su traducción y de su difusión entre sus países miembros, con el objeto de ofrecer a los foros que examinan la problemática eurolatinoamericana un objetivo análisis estadístico del intercambio comercial entre la CEE y América Latina. Dicho análisis revela una tendencia negativa que debería ser invertida.

La presente edición ha sido realizada bajo la coordinación del Ing. José Daniel Faldini, responsable del sector Económico y Social del IILA, con la colaboración de los asistentes, Sr. Pedro Rizzo y Dra. Carmen Lafosse.

---

\* Roma: Instituto Italo-Latino Americano (IILA), 1982.